



**Liliana Pérez López**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Controles de lectura**

**Antropología Médica I**

**Primer semestre**

**“A”**

# Introducción

## ••• A la antropología médica •••

La Universitat Rovira I Virgili habla de que la antropología médica es considerada un subcampo social o cultural, que ha servido desde 1963. Ello ha contribuido a los antropólogos en la investigación de las enfermedades, en las teorías de como estos han surgido en los ámbitos sociales, culturales, de esta manera, también ha sido para evaluar el estado de salud, es decir, las diferencias de una persona buena en condiciones saludables y en otra en estado de enfermedad, en como buscar el agente causante de este proceso que se lleva a cabo en el sujeto. Sin embargo, dentro de ese proceso nos señala los tiempos hipocráticos en donde la medicina fue a base de teorías frente a una enfermedad, un ejemplo de ello puede ser la teoría hipocrática de los humores en la cual indica "El cuerpo esta compuesto de cuatro fluidos, o humores: sangre, flema, bilis amarilla y bilis negra, pensaba que cualquier desequilibrio de estos fluidos era el causante de enfermedades. Él atribuyó al cáncer a un exceso de bilis negra". La influencia de los escritos hipocráticos se utilizó hasta fines del siglo XIX.

La antropología general ocupaba una posición relevante a las ciencias médicas básicas conocidas hoy en día como pre-clínicas. En donde nos habla como los conocimientos médicos se adaptaban mediante las prácticas clínicas, prácticas con los pacientes en los hospitales y prácticas en laboratorios clínicos, todo esto fue base para los conocimientos médicos para así formar su identidad profesional e ir dejando la etnografía en olvido y abandonar el proyecto inicial de antropología general.

## Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

En este artículo se trataron diferentes conceptos y las Consideraciones antropológicas sobre el proceso de formación del médico general en esto explica que el Científico Edgar Morín expresa que para comprender al hombre como un ser biocultural se ha de ligar la dimensión sociocultural con la física y biológica, es decir, reconocer las características del sujeto para que al momento de relacionarlos se le considere como un hombre biocultural, así como esta opinión, resalta que la cultura hace presente la identidad de la persona, su esencia, carácter, cualidades entre otras cosas, se hace la mención de reafirmar la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente, cuerpo y cultura. Se dice que lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural son factores decisivos en la evolución de la humanidad todo esto conlleva a la formación profesional del hombre para así poder desempeñarse en el ambiente médico, se debe tener en cuenta también la actualización constante y el desarrollo de los conocimientos científicos de sus profesionales, por lo tanto, esta formación científica debe establecer vínculos interdisciplinarios con las ciencias sociales, pero más concretamente con la Antropología. De igual forma redacta que para poder comprender al ser humano como una unidad compleja y multidimensional se requiere de una visión holística es decir "el funcionamiento del ser humano de una manera integral, conociendo los aspectos físicos, mentales, emocionales y sociales".

## Antropología médica de Pedro Lain Entralgo

- Pedro Lain Entralgo, el examen de su antropología médica constituye un homenaje digno de sus labores científicas y necesario para la conservación de su pensamiento. El consideraba que la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad, es decir sin fundamentos establecidos que conlleven a la superación de la enfermedad junto con la responsabilidad del personal médico. Se dice que a fines de la década de 1980, sus múltiples ejemplares de su obra de Antropología médica para clínicos, desaparecieron en un incendio de los almacenes de la Barcelonesa editorial Salvat, que la había publicado.
- El cree que sin la teoría antropológica carece de base de la medicina como práctica, sujeta al capricho del practicante. Lain concibe la antropología como el conocimiento científico y metafísico del hombre "En tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sensible y mortal"; es decir conocer, de forma completa al paciente. En medicina Lain recalca cuatro grandes tendencias de la época contemporánea que son: la extrema tecnificación de los instrumentos médicos, la colectivización del cuidado médico, la medicina preventiva y finalmente la incursión del personalismo en patología, se habla de igual forma de la psicología psicosomática y el psicoanálisis, se dice también que algunos médicos prestigiosos sienten aversión y a veces hostilidad hacia la medicina exclusivamente naturalista.

## Bibliografía

(Rovira I Virgili, s. f.)

Rovira I Virgili, U. (s. f.). *introduccion a la antropologia medica*. Marc.urv.cat. Recuperado 14 de septiembre de 2022, de

[https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain\\_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf](https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf)

(Amezcuca, 2016)

Amezcuca, M. (2016, 17 octubre). *Teoria hipocratica de los humores*. fundacionnindex.com.

Recuperado 14 de septiembre de 2022, de

<https://www.fundacionindex.com/gomeres/?p=1990>

(Mendez et al., 2013)

Mendez, O., Orozco, O., Rivera, J., Moret, B., . M. & Herrera, M. (2013, 3 septiembre).

*Consideraciones antropologicas en el proceso de formacion profesional del medico general*. redalyc.org. Recuperado 14 de septiembre de 2022, de

<https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=368444997013>

(Comunicacion, 2021)

Comunicacion, G. (2021, 22 enero). *La importancia del enfoque holistico de la salud*. Galileo universidad. Recuperado 14 de septiembre de 2022, de

<https://www.galileo.edu/fabiq/historias-de-exito/la-importancia-del-enfoque-holistico-de-la->

